
№ 10 (242) июль 2020 г.газета регионального отделения партии

стр. 4

стр. 2-3Чувашия стоит Чувашия стоит 
на пороге перемен.на пороге перемен.

Театру оперы Театру оперы 
и балета требуется и балета требуется 
реконструкция. реконструкция. 

стр. 5
Как Чебоксарам живется Как Чебоксарам живется 
при новой власти.при новой власти.

ВЫБОРЫ

8

Желающие Желающие 
участвовать участвовать 
в выборной в выборной 
гонке известныгонке известны

Пандемия Пандемия 
в помощьв помощь

В борьбе за пост главы Чувашии 
собирались участвовать 12 
кандидатов, но семь человек 
передумали.

Выборы растянутся 
на три дня, голосовать 

будем везде.

ВМЕСТЕ

Весна и начало лета для городского отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Чебоксарах ознаменовались приходом в партию 
молодых целеустремленных людей. Об этом наша газета 
вкратце рассказывала. Есть смысл написать о них подробнее: 
эти ребята не просто понимают, в чем причина не самой 
хорошей жизни в республике, они стремятся сделать ее лучше 
– каждый в своей сфере. И это неудивительно, что, будучи 
сторонниками партии, Евгений Карзаков, Валерий Макаров и 
Юрий Богданов вступили в СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ именно 
тогда, когда Олег Николаев, назначенный врио главы Чувашии, 
занялся серьезными преобразованиями. Получился 
своеобразный «николаевский призыв».

Благие помыслы – Благие помыслы – 
благие делаблагие дела

До сих пор все было чинно-
благородно. Призыв Олега Ни-
колаева о проведении честных 
выборов, кажется, услышан. 
Хочется верить, что региональ-
ная кампания так и пройдет. 
Без интриг со стороны извест-
ных товарищей, представляю-
щих правящую партию, скорее 
всего, не обойдется, и все-
таки надежда на это есть. Но 
24 июля появились непреодо-
лимые обстоятельства феде-
рального масштаба – вместо 
однодневных выборов будет 
проведено трехдневное голо-
сование. Это как бы в помощь 
единороссам.

Проведение в регионах трех-
дневного голосования в сентя-
бре 2020 года уже согласовано. 
Оно пройдет с 11 по 13 сентя-
бря, основным днем станет 13-е 
– единый день голосования, а 
11-е и 12-е фактически будут 
днями голосования досрочно-
го. Его порядок «разработан в 
целях создания условий для за-
щиты здоровья избирателей», 
«создания максимального удоб-
ства для реализации граждана-
ми Российской Федерации из-
бирательных прав» и утвержден 
постановлением ЦИК РФ от 24 
июля 2020 года.

Досрочное голосование мо-
жет проходить: в помещении 
для голосования; вне его; на 
дому; на пригодных территори-
ях – придомовых, территориях 
общего пользования и в иных 
местах; для проживающих в на-
селенных пунктах и местах, где 
нет помещения для голосования 
и имеются проблемы с транс-
портным сообщением. Проще 
говоря, везде.

А вот этот трюк исполнить бу-
дет крайне сложно: «при приме-
нении всех форм голосования 
имеют право присутствовать 
наблюдатели». Только что они 
смогут пронаблюдать в течение 
трех дней и на разных терри-
ториях? Даже при привычных 
однодневных выборах наблюда-
тели не могли уследить за лов-
костью рук некоторых членов 
избирательных комиссий.

Вот так – «удобно» – помог-
ла в 2020 году пандемия. Даже 
напрягаться особо не придется: 
при таком формате выборов, 
ставшем еще одним инструмен-
том в руках партии власти, за 
процессом голосования усле-
дить невозможно.

На пост руководителя региона пре-
тендовали четверо кандидатов, выдви-
нутых политическими партиями, и во-
семь самовыдвиженцев. К названным 
в прошлом номере кандидатам-само-
выдвиженцам добавились еще три 
человека: 35-летний Роман Васильев, 
его ровесник Максим Чепель и 48-лет-
ний Петр Петрянкин. Это так – для ин-
формации, ибо последние трое уже 
вне игры, как и товарищи из первона-
чального списка Юрий Шакеев, Нико-
лай Коклейкин, Андрей Ильдеменов и 
Юрий Сидоров. Эти кандидаты не ста-
ли утруждать себя такими вещами, как 
оплата изготовления подписных ли-
стов, сбор подписей и представление 
в ЦИК документов на регистрацию, а 
Сидоров отозвал заявление о выдви-
жении. Собственно, никто и не воспри-
нимал упомянутых участников выборов 
всерьез.

Необходимое количество подписей 
в ЦИК Чувашии сдали кандидаты на 
пост главы республики Олег Николаев 
(самовыдвижение), Александр Андреев 
(КПРФ), Константин Степанов (ЛДПР), 
Сергей Матвеев («Патриоты России»), 
Николай Степанов («Российская партия 
пенсионеров»).

Врио главы республики Олег Нико-
лаев назвал трех претендентов в Совет 
Федерации от исполнительной власти 
Чувашии – в качестве кандидатов в 
Центризбирком заявлены первый ви-
це-спикер верхней палаты парламента, 
экс-президент Чувашии Николай Федо-
ров, депутат Госдумы, лидер чувашских 
единороссов Алена Аршинова и Герой 
России, Почетный гражданин Чувашии 
Николай Гаврилов.

В повестке дня кон-
ференции регионального 
отделения СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ значилось 
59 вопросов. Такое коли-
чество пунктов связано с 
предстоящими 13 сентя-
бря выборами в органы 
местного самоуправле-
ния – жители Чувашии 
будут избирать депутатов 
городских, районных со-
браний, а также сельских 
поселений.

Для участия в выбо-
рах региональное отде-
ление СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ выдвинуло как 
никогда много канди-
датов в депутаты – 955 
человек: 45 – по муни-
ципальному списку и 
910 – по одномандатным 
избирательным округам. 
Участники конференции  
утвердили список кан-
дидатов путем тайного 
голосования и назначи-
ли уполномоченных из-

бирательного объеди-
нения «Региональное 
отделение политической 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Чувашской 
Республике».

К подбору кандидатур 
в партии традиционно 
подошли ответственно, 
была проделана боль-
шая работа, в результате 
удалось закрыть прак-
тически все избиратель-
ные округа. 

В конференции уча-
ствовали депутаты Гос-
думы России Анатолий 
Аксаков, Игорь Моляков, 
депутаты Госсовета Чу-
вашии Сергей Семенов, 
Владимир Офаринов, 
депутаты Чебоксарско-
го городского Собрания 
депутатов Сергей Мура-
вьев, Кирилл Семенов, 
руководители районных и 
городских отделений пар-
тии, активисты партии, 
сотрудники аппарата ре-
гионального отделения, 
представители ЦИК Чува-
шии и Управления Миню-
ста РФ по ЧР.

– Мы тщательно отби-
рали кандидатов – тех, в 
ком мы уверены, – сказал 
депутат Госдумы Анато-
лий Аксаков. – Если бу-
дут избраны, то станут 
трудиться в интересах 
территорий, где они со-
бираются работать как 
депутаты. Это очень важ-
но, потому что от того, 
как депутат относится к 
собственному делу, за-
висит и работа испол-
нительной власти. Они 
должны вникать в дела, 
болеть за жизнь на сво-
ей территории и должны 
заставлять исполнитель-
ную власть делать все в 
интересах народа. 

От СР – От СР – 
почти тысяча почти тысяча 
кандидатовкандидатов

КСТАТИ
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ выдвигает 
своих кандидатов в кампаниях всех 
уровней в регионах, в которых 13 
сентября предстоят выборы. Конфе-
ренции по выдвижению кандидатов 
прошли в Воронеже, Калуге, Костро-
ме, Рязани, во Владимире, Иваново, 
Оренбурге, Екатеринбурге, Самаре, 
Тюмени, Салехарде, Архангельске.

Намеченные планы и конструктивные 
наказы избирателей должны стать 
реальными делами. 
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ГЛАВНОЕ
СТРАТЕГИЯ

Олег Николаев:
– Без объективного анализа итогов 
выполнения прежних планов о 
правильной стратегии развития 
Чувашии говорить проблематично. 
Что такое стратегическое 
планирование? Это ответ на три 
главных вопроса: что сделано? Где 
мы находимся сегодня? Чего мы 
хотим добиться завтра?

На пороге больших переменНа пороге больших перемен
24 июля состоялось окончательное утверждение «Комплексной программы социально-
экономического развития Чувашской Республики», разработанной группой экспертов во главе с 
генеральным директором ЗАО «Международный центр развития регионов» Игорем Меламедом. 
Позади – напряженный марафон дискуссий и обсуждений проекта Программы, который длился 
почти два месяца, впереди – принятие ее на сессии Госсовета Чувашии. 

ДИАГНОЗ ПОСТАВЛЕН, 
РЕЦЕПТ ВЫПИСАН

Почти на всех заседаниях, 
на которых обсуждался проект 
«Комплексной программы со-
циально-экономического раз-
вития Чувашской Республики», 
Игорь Меламед больше хвалил 
участников дискуссии, чем са-
мих экспертов, разработавших 
ее. Между тем значение этого 
поистине фундаментального 
труда трудно переоценить. По 
сути, впервые в истории Чува-
шии проведен глубокий анализ 
экономического и социаль-
ного положения республики 
с учетом всех исторических, 
природных, демографических 
и социокультурных особенно-
стей. Ценность Программы и 
в том, что не просто были вы-
явлены «болячки», но и выпи-
сан «рецепт» для их лечения. И 
это в полной мере подтверди-
лось на предыдущем заседа-
нии Высшего экономического 
совета, прошедшего 24 июня 
в Театре оперы и балета под 
председательством депутата 
Госдумы России Анатолия Ак-
сакова и врио главы Чувашии 
Олега Николаева. 

Суть аналитической части 
программы Игорь Меламед, 
выступивший с основным до-
кладом, раскрыл просто и до-
ходчиво: «Нам прежде всего 
надо найти ответ на вопрос: 
когда в развитии республики 
что-то пошло не так и в чем 
это выразилось? Эти слова 
полностью перекликаются с 
вопросами, которые задал еще 
в прошлом году Олег Никола-
ев, будучи депутатом Госдумы 
России: «Без объективного 
анализа итогов выполнения 
прежних планов о правильной 
стратегии развития Чувашии 
говорить проблематично. Что 
такое стратегическое плани-
рование? Говоря простым язы-
ком, это ответ на три главных 
вопроса: что сделано? Где мы 
находимся сегодня? Чего мы 
хотим добиться завтра?» 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
ЦИФРЫ?

Как свидетельствуют стати-
стические данные, в 1997 году 
векторы развития внутреннего 
регионального продукта (ВРП) 
– важнейшего показателя со-
стояния экономики – в среднем 

по России и Чувашии полно-
стью совпадали. То есть наша 
республика шагала в ногу со 
всей страной. Затем произо-
шло отставание. Через 10 лет 
показатель ВРП к уровню 1997 
года по России составил 178 
процентов, а по Чувашии – 
всего 156. Но это еще не было 
критично для республики. На-
стоящий кошмар начался в по-
следующую десятилетку. Спу-
сковым крючком стал кризис 
2008 года, от которого Чува-
шия в отличие от большинства 
регионов России так и не смог-
ла оправиться. В это трудно 
поверить, но наша республика 
по итогам 2018 года по уровню 
роста ВРП осталась на том же 
месте, что и… в 2007 году. И 
как тут не вспомнить слова тог-
дашнего министра экономики 
Чувашии, ныне осужденного 
Владимира Аврелькина: «Мы-
то неплохо работали, но все 
дело в том, что соседи далеко 
ушли вперед»!

Трудно сказать, что имел в 
виду министр, одаривая себя 
и своих коллег таким компли-
ментом, но, если бы он провел 
хотя бы мало-мальски анали-
тическую работу, схватился 
бы за голову. И есть отчего. По 
сравнению с 2008 годом ухуд-
шились все основные агреги-
рованные экономические пока-
затели: и производительность 
труда, и фондоотдача, и плате-
жи в бюджет, и инвестиции на 
каждого занятого в экономике, 
инвестиции к основным фон-
дам, к ВРП, показатели инно-
вационного развития – словом, 
куда ни кинь, всюду клин. Все 
это, естественно, отразилось 
на благосостоянии жителей. 
Например, если по сводному 
показателю качества жизни в 
2012 году Чувашия находилась 
на 32 месте, то уже через 7 лет 
скатилась на 44 место. 

Как не раз отмечал Игорь 
Меламед, доля промышленно-
сти, точнее, обрабатывающей 
промышленности, в отличие от 
средних показателей по Рос-
сии, в структуре ВРП Чувашии 
занимает довольно большое 
место – 29 процентов против 9 
процентов в среднем по стра-
не. Казалось бы, надо только 
«лелеять курицу, которая не-
сет золотые яйца», но, увы, и 
на этом направлении случил-
ся облом. Если посмотреть на 

кривую показателей, в глаза 
сразу бросится отрицательная 
динамика развития отрасли. 
Если взять в качестве исход-
ных данных статистику за 1990 
год, видно, что после памят-
ного кризиса 2008 года объем 
промышленной продукции по 
России уменьшился в среднем 
на 29 процентов, а в Чувашии 
– на 41 процент. Затем начал-
ся процесс восстановления 
экономики. Если к 2019 году 
в целом по России сумели до-

стичь почти того же уровня, 
что и в 1990 году, то в Чува-
шии этот показатель составил 
всего 69 процентов. Что же по-
могло другим регионам такими 
темпами восстановить про-
мышленность? В первую оче-
редь, мобилизация внутренних 
резервов, интенсификация 
производства, внедрение ин-
новационных технологий и 
активная инвестиционная де-
ятельность. К сожалению, ни 
тем, ни другим в Чувашии по-
хвастаться не могли. Словом, 
прошедшие 10 лет стали года-
ми упущенных возможностей. 

ЕСТЬ ЛИ СВЕТ 
В КОНЦЕ ТУННЕЛЯ?

Напрашивается вопрос: что 
делать, чтобы выправить по-
ложение в промышленности? 
Есть ли шансы обеспечить ее 
опережающее развитие?

Программа дает на него 
утвердительный ответ. Был 
разработан план мероприя-
тий или, по-другому, дорожная 
карта по решению ключевых 
проблем развития промыш-
ленного комплекса. В ней 
четко расписаны 59 органи-
зационных, нормо творческих, 
институциональных и обще-

системных мероприятий. Не-
которые из них носят обще-
экономический характер и 
перекликаются с другими 
планами и мероприятиями, 
но все они синхронизированы 
и «закольцованы» и состав-
ляют единое целое. Понятно, 
что их реализация потребует 
тесного взаимодействия с фе-
деральными министерствами 
и ведомствами. Этот момент 
также учтен в Программе. В 
ней особо выделены проекты 

и подпрограммы, реализация 
которых возможна только при 
непосредственном участии 
Олега Николаева. Такое уча-
стие предполагает не только 
контроль за их выполнением, 
но и встраивание «домашних» 
разработок в федеральные 
программы и нацпроекты, 
а также – как это ни звучит 
странно – банальное умение 
лоббировать интересы респу-
блики и договариваться с цен-
тральными органами власти, 
чем прекрасно владеет Олег 
Николаев. 

Итак, что же конкретно 
предлагают разработчики 
Программы в сфере промыш-
ленности? Кстати, их «рецепт» 
является универсальным, и он 
годится не только для Чува-
шии, но и для других регионов. 

Во-первых, снижение издер-
жек, связанных с сертификаци-
ей продукции для российских 
производителей. Как показы-
вает практика, несмотря на 
ряд мер, принятых в последние 
годы правительством, серьез-
ным препятствием для продви-
жения товаров внутри рынка 
до сих пор являются сложности 
при получении сертификации 
на продукцию: большие сроки 
оформления, бюрократические 

препоны, немалые материаль-
ные издержки.

Во-вторых, в связи с рас-
ширением кооперационных 
связей между бывшими ре-
спубликами СССР возникла 
острая необходимость созда-
ния единой системы контроля 
за промышленной продукцией, 
провозимой через таможен-
ную границу Евразийского эко-
номического союза. Именно на 
этом настаивал в свое время 
один из участников обсужде-

ния Программы – директор 
ЗАО «Сеспель» Владимир 
Бакшаев. Еще два года на-
зад при встрече на предпри-
ятии с Олегом Николаевым 
он сетовал, что, пользуясь 
пробелами в законодатель-
стве, регулирующем тамо-
женные отношения, из зару-
бежья через Белоруссию под 
видом лизинга в нашу страну 
заво зят в огромном количе-
стве бэушную транспортную 
технику, которая в России 
не сертифицирована и пред-
ставляет угрозу для жизни 
людей. 

С этой проблемой перекли-
кается и другая, которую раз-
работчики Программы также 
предлагают решить. Речь идет 
о необходимости проработать 
вопрос установления ввозных 
пошлин на импортное оборудо-
вание по определенной отрас-
левой номенклатуре, аналоги 
которого производятся рос-
сийскими предприятиями. Но 
как быть с теми импортными 
товарами, которые не выпуска-
ются в России? На них, наобо-
рот, предлагают снизить тамо-
женные пошлины, но лишь на 
отдельные виды комплектую-
щих, используемых при созда-
нии продукции в целях импор-
тозамещения.

В целом реализация про-
ектов, нашедших свое отраже-
ние в Программе, затрагивает 
73 промышленных предпри-
ятия в 14 муниципальных обра-
зованиях. Естественно, вопло-
щение в жизнь таких планов 
требует больших денежных 
вливаний. Но и этот непростой 
вопрос разработчики програм-
мы изучили досконально и рас-
писали механизм финансиро-
вания. 

(Продолжение в следующем 
номере.)

Алексей Кряжинов
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ГЛАВНОЕ

В очень сжатые сроки, буквально в 
течение месяца, были разработаны 
и рассмотрены программы, 
определяющие развитие Чувашии 
на несколько лет вперед. Этот 
план трансформировался в 
«Комплексную программу 
социально-экономического 
развития Чувашской Республики», 
рассчитанную на пять лет. 

КОММЕНТАРИЙ

«Проделана колоссальная «Проделана колоссальная 
работа, но еще больше работа, но еще больше 

предстоит сделать»предстоит сделать»
Так заявил в самом 
начале нашей беседы 
депутат Госсовета 
Чувашии Сергей 
Семенов, которого 
мы попросили 
прокомментировать 
утверждение 
«Комплексной 
программы социально-
экономического 
развития Чувашии на 
2020-2025 годы». 

– Я хочу коротко напомнить 
историю вопроса, – сказал 
Сергей Семенов. – Как извест-
но, за прошедшее десятиле-
тие Чувашия по показателям 
социально-экономического 
развития скатилась на одно 
из последних мест в России. 
Дальше, как говорится, неку-
да. Я не знаю, что стало бы с 
нашей республикой, если бы 
Владимир Путин не назначил 
врио Чувашии Олега Никола-
ева. 

Вспомним, как он начал 
свою работу на новом попри-
ще. Отказался от снижения по 
итогам IV квартала 2019 года 
среднедушевого прожиточно-
го минимума. Я скажу: это был 
смелый шаг. Дело в том, что 
такая практика существует 
давно, и она увязана с показа-
телями изменения инфляции 
– если она снижается, как бы 
автоматически следует сни-
зить и прожиточный минимум. 
Так было всегда, и это счита-
лось нормой, но Олег Никола-
ев решительно отверг такой 
вариант, потому что в случае 
его принятия пришлось бы 
урезать многие социальные 
выплаты.

После этого были приняты 
и другие решения. Они значи-
тельно облегчили жизнь мно-
гих жителей Чувашии, осо-
бенно находящихся за чертой 
бедности. 

Можно было бы подумать, 
что эти решения Олега Алек-
сеевича были спонтанными, 
то есть вызванными эмоциями 
и желанием помочь людям. Но 
это не совсем так. Действия 
Олега Николаева основаны 
на точном расчете и анализе 
финансово-экономического 
состояния республики. Олег 
Алексеевич – экономист и по 
призванию, и по образованию, 
накопивший большой опыт ра-
боты и в сфере бизнеса, и в 
государственном управлении, 
и в законодательной деятель-
ности, он прекрасно знает, 
что желания, какими бы бла-
городными они ни казались, 
надо подкреплять конкретны-
ми делами. Поэтому в очень 
сжатые сроки, буквально в 
течение месяца, были разра-
ботаны и рассмотрены про-

граммы, определяющие раз-
витие Чувашии на несколько 
лет вперед. И здесь в первую 
очередь хочу отметить план 
комплексной стратегии разви-
тия Чувашии, разработанной 
по личной инициативе Олега 
Николаева и депутата Госду-
мы России, руководителя Выс-
шего экономического совета 
региона Анатолия Аксакова 
группой экспертов во главе с 
руководителем Международ-
ного центра развития регио-
нов Игорем Меламедом. Этот 
план трансформировался в 
«Комплексную программу со-
циально-экономического раз-
вития Чувашской Республи-
ки», рассчитанную на пять лет.  

– А деньги на реализа-
цию программы есть?

– Конечно, есть, иначе про-
грамма была бы не програм-
мой, а только прожектом. Как 
известно, согласно распоря-
жению правительства Россий-
ской Федерации от 3 апреля 
2020 года Чувашии будет вы-
делено 5 миллиардов феде-
ральных бюджетных средств. 
Они будут направлены на реа-
лизацию индивидуальной про-
граммы социально-экономи-

ческого развития Чувашской 
Республики на 2020-2024 годы. 
Первые транши уже сделаны. 
И большую роль в этом сыграл 
Олег Николаев. Его предложе-
ния, неоднократно звучавшие 
с трибуны Госдумы России, а 
также на встречах с членами 
правительства о необходимо-
сти выравнивания уровня со-
циально-эконмического раз-
вития регионов, послужили 
толчком для принятия реше-
ния об оказании финансовой 
помощи десяти регионам Рос-
сии, в число которых попала и 
Чувашия. Мы обеднели до та-
кой степени, что пора вернуть 
старый бренд региона – «Ла-
потная Чувашия». Посмотрим, 
какие показатели повлияли на 
включение Чувашии в пере-
чень десяти отстающих реги-
онов России. Это, во-первых, 
численность населения с до-

ходами ниже прожиточного 
минимума. По этому показа-
телю республика в 2018 году 
заняла 71 место в России и 
12 место в ПФО. Мы оказа-
лись внизу и по  показателю 
среднедушевых денежных 
доходов, заняв 54 место в 
России и 10 место в ПФО. 
Но особенно отрицатель-
ный тренд наметился по 
инвестициям в основной 
капитал на душу населе-
ния. Если еще лет десять 
назад по этому показа-
телю наша республика 
находилась где-то в се-
редине, то в 2018 году 
оказалась чуть ли не 
на последней 
строчке снизу, 
застряв на 79 
месте в Рос-
сии и, соответ-
ственно, на 13 
месте в ПФО. 
Более или ме-
нее стабиль-
ные показате-
ли развития 
были только в 
сельском хо-
зяйстве, но 
это уже другой 
разговор.

– А что получит ваш род-
ной город от реализации 
Комплексной программы?

– Многое. И в первую оче-
редь – создание ТОСЭР – 
Территории опережающего 
социально-экономического 
развития. Именно об этом шла 
речь 3 июля на прошедшем в 
Новочебоксарске расширен-
ном совещании, на котором 
проект программы обсуждал-
ся с участием Олега Николае-
ва. В работе совещания также 
приняли участие – правда, в 
режиме видео-конференц-
связи – Анатолий Аксаков и 
Игорь Меламед.

Стоит напомнить, что 
ТОСЭР создается исключи-
тельно для привлечения инве-
стиций. В отличие, скажем, от 
уже существующих в России 
территорий с льготным ре-
жимом ведения бизнеса, как, 

например, особые эконо-
мические зоны, зоны тер-
риториального развития, 
«Сколково» в Подмоско-
вье, закрытые администра-
тивно-территориальные об-
разования, ТОСЭР – более 
масштабная и многофунк-
циональная территория с 
особыми условиями для 
организации несырьевого 
производства с налоговы-
ми льготами, упрощенными 
административными про-
цедурами и другими при-
вилегиями. Они призваны 
стать точками экономи-
ческого роста и, в конче-
ном счете, способствовать 

улучшению качества жизни в 
том или ином регионе. Но ин-
весторам необходимо соблю-
дать ряд условий: создавать 
не менее 10 новых постоян-
ных рабочих мест, не привле-
кать иностранную рабочую 
силу и так далее. У нас в Чу-
вашии ТОСЭР пока функци-
онируют лишь в Чебоксарах 
и Канаше. И вот в скором бу-
дущем к этим городам приба-
вится и Новочебоксарск. Ко-
нечно, такое решение можно 
было принять и раньше. Я об 
этом не раз даже не говорил, 
а требовал с трибуны Госсо-
вета Чувашии, но прежнее 
руководство республики меня 
не слушало и не слышало. Я 
уверен: если бы руководство 
Чувашии не сменилось, Ново-
чебоксарск снова остался бы 
на обочине. А теперь появил-
ся отличный шанс. Дело в 

том, что Чувашия в этом году 
успела подать заявку на соз-
дание в городе экономиче-
ской зоны с особыми, льгот-
ными условиями. Насколько 
мне известно, в настоящее 
время она находится на рас-
смотрении в Минэкономраз-
вития России. Еще раз по-
вторю: предпосылки хорошие 
– уже 16 компаний заявили 
о своем желании стать по-
тенциальными резидентами 
ТОСЭР «Новочебоксарск». 
Присвоение статуса ТОСЭР 
даст возможность моногоро-
ду привлекать дополнитель-
ные инвестиции, создавать 
рабочие места и развивать 
новые виды деятельности. Я 
полностью присоединяюсь к 
словам Олега Алексеевича, 
сказанным на том совещании: 
«Новочебоксарск… имеет ко-
лоссальные шансы сделать 
серьезный рывок вперед. В 
ходе обсуждения было вы-
сказано много предложений, 
которые не были обозначены 
в программе, в том числе в 
области жилищного строи-
тельства и строительства ин-
фраструктурных, социальных 
объектов. Все это, конечно, 
будет учтено, новые подходы 
обогатят программу разви-
тия города Новочебоксарска, 
создадут новые возможности 
для развития бизнеса и из-
менения условий жизни в ре-
спублике». Так что вся работа 
впереди.

Записал Алексей Кряжинов
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АКТУАЛЬНО
КРУГЛЫЙ СТОЛ

В Центре защиты 
прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ (ул. Гагарина, 
12) под руководством 
заместителя 
председателя Союза 
театральных деятелей 
Чувашии Тамары 
Манаевой состоялось 
заседание круглого 
стола по развитию 
культуры в республике. 
В его работе приняли 
участие депутат 
Госдумы России Игорь 
Моляков, замминистра 
культуры Чувашии 
Татьяна Казакова, 
ректор Чувашского 
республиканского 
института культуры 
и искусств Наталия 
Баскакова, известные 
деятели театрального 
искусства, режиссеры, 
музыкальные педагоги.

КОГДА ЗНАМЕНИТОСТИ 
НЕ НА СЦЕНЕ

Мы привыкли видеть боль-
шинство этих людей на сцене: 
в ярких костюмах, заворажи-
вающих зрителей и слуша-
телей танцами, исполнением 
оперных арий, артистичной 
игрой. Но вот деятели культу-
ры собрались за одним столом, 
и оказалось, что они немного 
другие – такие же, как все мы: 
обремененные земными забо-
тами и со следами усталости 
на лице. У каждого своя боль, 
свои проблемы. Но всех их объ-
единяет общая цель – желание 
превратить Чувашию в регион 
с высокоразвитой культурой. 

Справедливости ради надо 
сказать, что о проблемах раз-
вития культуры говорили и 
раньше, однако до принятия 
действенных мер, способных 
кардинально изменить ситу-
ацию в этой сфере, дело не 
доходило. Наоборот, прошед-
шее десятилетие стало по-
терянным для культуры, как, 
впрочем, и для экономики. 
Неслучайно Татьяна Казакова 
так называемую оптимизацию 
кадров, в результате которой 
были значительно сокраще-
ны штаты, сравнила с танком, 
прошедшим по сельским уч-
реждениям культуры. Осо-
бенно изощренными и цинич-
ными выглядят манипуляции, 
которые назвали «выведени-
ем за штат обслуживающего 
персонала муниципальных 
учреждений культуры». Такая 
рокировка была проведена, 
чтобы показать высокую сред-
немесячную зарплату в сфере 
культуры, потому что именно 
обслуживающий персонал, 
который получает мало, тянул 
этот показатель вниз. И только 
после смены власти в Чувашии 

начались позитивные сдвиги. 
Одним из первых шагов Розы 
Лизаковой, назначенной ми-
нистром культуры, по делам 
национальностей и архивного 
дела, стало предложение, на-
правленное в администрацию 
главы Чувашии, прекратить 
эту порочную практику. 

Но самым значимым собы-
тием стало обсуждение про-
екта Комплексной программы 
социально-экономического 
развития Чувашии, которое 
прошло 20 мая под руковод-
ством заместителя предсе-
дателя Кабинета министров 
Чувашской Республики Аллы 
Салаевой в режиме видео-
конференц-связи (ВКС). В 
ходе этого мероприятия было 
предложено в ближайшее 
время реализовать ряд про-
ектов, призванных дать новый 
импульс развитию культуры в 
республике. Одним из них как 
раз является реконструкция 
театра оперы и балета в Че-
боксарах.

И В ДУХОТЕ, 
И В ТЕСНОТЕ

 Именно о проблеме рекон-
струкции этого тетра говорила 
знаменитая балерина, заслу-
женная артистка Российской 
Федерации Ольга Серегина. 

–   В театре оперы и бале-
та много профессиональных 
помощников, – сказала она. 
– И это хорошо. Но у нас нет 
нормальных условий работы. 
Вот, например, нам отремон-
тировали залы для репетиций. 
Увы, нет нормальной вентиля-
ции. Есть искусственная вен-
тиляция, но она только меша-
ет, потому что создает шум и 
другие неудобства. Артисты 
и из-за этого часто болеют, и 
потому, что постоянно тесно 
контактируют друг с другом. 
И мы вынуждены отключать 
вентиляцию. В результате – 
жара, духота. Репетируем, все 
мокрые от пота. А душевые не 
работают – нет воды! 

– У нас очень тесно, аб-
солютно нет свободной пло-
щади, – добавила дочь Ольги  
Витальевны Анна. – А ведь 
наш балет – лицо Чувашской 
Республики! Мы каждый год 
выезжаем на гастроли за гра-
ницу. 

По словам Татьяны Каза-
ковой, правительство знает о 
проблемах театра оперы и ба-
лета. Его реконструкция пред-
усмотрена в пятилетней ком-
плексной программе. В ходе 
ее обсуждения Роза Лизакова 
отметила: «В этой части про-
граммы считаем важным обя-
зательно отметить капремонт 
здания театра оперы и балета, 
поскольку это центральный те-
атр нашей республики и требу-
ет первоочередного внимания 
в плане создания условий для 
творческой деятельности. В 
коллективе есть хор, артисты, 
балет. Он является главным те-

атром, в котором 
т и р а ж и р у ю т с я 
произведения ис-
кусства… Вслед 
за капитальным 
ремонтом, ком-
мунальными си-
стемами в пер-
вую очередь надо 
будет заняться 
внутренней орга-

низацией сцены. Должны быть 
созданы условия для большо-
го симфонического оркестра, 
хора, балетной труппы. Сцени-
ческое пространство должно 
быть модернизировано с точки 
зрения света, звука с учетом 
современных требований». 

КТО ПРИДЕТ НА СМЕНУ?

Хотя культура не является 
производственной отраслью, 
но в ней, как и в любой сфере, 
все взаимосвязано. Поэтому 
любое непродуманное реше-
ние может повлечь за собой 
определенные негативные по-
следствия. По мнению участ-
ников круглого стола, прежним 
руководством Чувашии совер-
шенно безосновательно было 
принято решение о закрытии 
балетных школ в республике.

– Преподавание в них было 
организовано на высоком про-
фессиональном уровне, – за-
явила Ольга Серегина. – Мы 
учили детей по ленинградской 
программе, которая очень вы-
соко ценится. К нам со сто-
роны никто не приедет – нам 
надо взращивать свои кадры. 
Поэтому необходимо добиться 
хотя бы открытия отделения 
балета в Институте культуры и 
искусств. 

На кадровом вопросе оста-
новилась и профессор, заслу-
женная артистка Российской 
Федерации Алевтина Зинкина, 
работающая в Институте куль-
туры и искусств. Ее претензии 
в основном были к руководству 
Чебоксарского музыкального 
училища.

– Оно должно поставлять 
кадры, – как всегда, очень эмо-
ционально начала она. – Но 
училище вот уже много лет не 
поставляет нам выпускников – 
это у них такая политика. Они 

поступают в Нижний Новгород, 
Москву, работают в «Макдо-
нальдсе», в результате просто-
напросто пропадают, то есть 
становятся для республики по-
терянными. 

Тему подхватил режиссер 
театра оперы и балета Анато-
лий Ильин.

– Катастрофически не 
хватает технических специ-
алистов: осветителей, сцено-
графов, художников-постанов-
щиков, – пожаловался он. 

– Так надо открыть в Ин-
ституте культуры отделения, 
связанные с подготовкой этих 
специалистов, – предложила 
Татьяна Казакова.

– А кто их будет обучать? 
– задал резонный вопрос Ана-
толий Ильин и продолжил: – У 
нас дефицит национальных 
кадров. Должны быть артисты 
и исполнители, владеющие 
национальным языком. На-
пример, хотим поставить му-
зыкальную комедию «+им.к 
ка=.» («В ночь Купалы»), но нет 
молодой солистки, знающей 
чувашский язык. 

ОДНОЙ СЛАВОЙ 
СЫТ НЕ БУДЕШЬ

Одной из основных причин 
дефицита кадров участники 
круглого стола считают низкую 
зарплату в сфере культуры.

– После института культу-
ры или театрального учили-
ща куда пойдет выпускник? – 
рассуждали они. – У него нет 
жилья, значит, надо снимать 
квартиру, а в театре зарплата 
15-20 тысяч рублей. Сцено-
граф, например, получает все-
го 10 тысяч рублей в месяц. На 
что жить? На что семью содер-
жать?

С этой проблемой связа-
ны и другие. Например, если 

Чувашия в прежние времена 
славилась своими компози-
торами, написавшими немало 
опер, симфонических произ-
ведений, вошедших в сокро-
вищницу советской и даже 
мировой культуры, то теперь 
таких корифеев днем с огнем 
не сыскать. 

Но все же как быть с под-
готовкой кадров, ведь в рес-
публике функционирует свой 
институт культуры, причем не-
плохо оснащенный? Но, ока-
зывается, и здесь есть про-
блемы. 

– Мы с удовольствием взя-
лись бы за подготовку специ-
алистов, о которых сегодня 
говорили, – включилась в дис-

куссию Наталия Баскакова. 
– Но мы не можем лицензиро-
ваться, так как не укладыва-
емся в нормативы по площади, 
потому что в одном здании на-
ходятся и училище культуры, и 
институт. Из-за этого не можем 
открыть также магистратуру и 
аспирантуру.

Проблемы и жалобы сыпа-
лись одна за одной, и участни-
ки круглого стола совсем уже 
было приуныли, но тут бразды 
правления взяла на себя Та-
тьяна Казакова, которая вы-
ступила эмоционально и очень 
убедительно. Оказалось, и ми-
нистерство, и лично врио главы 
Чувашии Олег Николаев пре-
красно знают о ситуации, ко-
торая сложилась в Чувашии в 
области культуры. Более того, 
Татьяна Васильевна к перечис-
ленным проблемам добавила 
новые, которые не были на-
званы за столом. Замминистра 
не только перечислила их, но и 
подробно рассказала, как они 
будут решены в течение бли-
жайших лет. 

К решению проблем в сфе-
ре культуры готовы подклю-
читься и депутаты Госдумы 
России, в частности Анатолий 
Аксаков и Игорь Моляков. 

– Анатолий Геннадьевич 
попросил вас, – сказал Игорь 
Моляков, обращаясь к участ-
никам круглого стола, – сфор-
мулировать свои предложения 
и направить в его адрес. В бли-
жайшие дни мы с ним должны 
встретиться с министром куль-
туры России Ольгой Любимо-
вой, чтобы обсудить вопросы 
развития культуры в Чувашии. 
А 8 сентября ждем ее уже в Чу-
вашии. 

Алексей Кряжинов 

Культура требует Культура требует 
культурного отношениякультурного отношения
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ГОРОДСКИЕ ВОПРОСЫ
Сергей Муравьев:
Начало позитивным переменам положено
После смены власти в Чувашии начались изменения. 
Мы уже писали о решении социально значимых 
вопросов, касающихся льготных категорий граждан, 
выделении средств ветеранам ВОВ, поддержке 
многодетных семей, принятии закона о детях войны, 
о выделении средств каждому населенному пункту 
и личным подсобным молочным хозяйствам… 
Наконец, о том, что тариф на вывоз ТКО повышаться 
не будет. Эти меры касаются жителей всей 
республики. О том, что нового в Чебоксарах, мы 
говорим с лидером фракции СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Чебоксарском городском Собрании 
Сергеем Муравьевым.

– Сергей Иванович, со 
сменой власти в Чувашии в ее 
столице ощутимо что-то по-
менялось? 

– Образно говоря, ветер из-
менил направление. Люди по-
чувствовали себя свободнее, 
это показало и голосование по 
поправкам в Основной закон 
страны – избиратели поняли, 
что могут изъявить свою волю, 
и никакого порицания не будет, 
если эта воля совпадает с на-
мерениями партии власти не 
на сто процентов. Соотношение 
результатов «за» и «против» 
говорит как раз об этом. Без-
условно, большинство поддер-
живает внесение поправок в 
Конституцию, тем не менее при 
прежней власти итоги были бы 
другими.

Не могу не сказать о работе 
– она закипела. Между органа-
ми власти раньше были барье-
ры, препятствия, исходившие от 
министерств, не давали город-
ской власти двигаться и раз-
вивать идеи. С приходом новых 
лиц, новых министров между 
этими структурами появилось 
взаимодействие, понимание. 
Пошли инвестиции, подписы-
ваются новые проекты – к при-
меру, проект ремонта чебок-
сарских очистных сооружений. 
Началось строительство двух 
детских садов. А совсем недав-
но в столицу Чувашии прибыл 
пограничный ПСКР «Чебокса-
ры», его доставка долго откла-
дывалась.

– Есть горожане, которые 
ворчат по этому поводу – мол, 
в транспортировку вбухали 
слишком много денег.

– Сторожевой корабль «Че-
боксары» три года не могли 
доставить сюда из Балтийска. 
Новая власть вопрос решила 
быстро, и 15 июля сторожевик 
встретили в столице Чувашии. 
Это подарок, и забрать его – 
наша обязанность. Напомню, 
три года назад Дмитрий Мед-
ведев, будучи председателем 
правительства России, подпи-
сал постановление о передаче в 
муниципальную собственность 
Чебоксар одноименного кора-
бля безвозмездно. И надо было 
изыскивать средства на транс-
портировку. 

– Откуда они взялись? 
Республика выделила горо-

ду средства на досрочное по-
гашение кредита. Город распла-
тился по кредиту и сэкономил 
на процентах, из этой суммы и 
были выделены деньги на до-
ставку сторожевика. Корабль 
будет установлен у косогора в 

районе мужского монастыря, 
там планируется обустроить му-
зей. Я не понимаю, почему не-
которые горожане считают, что 
нам это не надо. Очень даже 
надо – это гордость, вклад в 
патриотическое воспитание. 
Между прочим, это не пустая 
символика. В кают-компании 
корабля всегда находился 
флаг Чувашии, герб Чебоксар, 
карта республики и магнит-
ный компас, изготовленный в 
2003 году на ОАО «ЭЛАРА». 
Были налажены шефские свя-
зи, и администрация Чебоксар 
оказывала гуманитарную по-
мощь, ходатайствовала перед 
военкоматом Чувашии, чтобы 
наши призывники служили на 
подшефном корабле. Так что, я 
считаю, мальчишкам лучше в 
морской музей сходить, чем без 
конца играть в компьютерные 
игры.

– Еще один «водный» во-
прос – в этом году на левый 
берег Волги стали ходить 
трамвайчики. Кому мы этим 
обязаны?

– Сколько городская власть 
билась, чтобы сохранить реч-
ные перевозки! Но речной порт 
прекратил их в одностороннем 
порядке. Для того, чтобы пере-
возки продолжались, требова-
лось 5,6 миллиона рублей на 
обеспечение мер безопасности. 
Старались, пытались восстано-
вить речное сообщение, но ни-
чего не получалось. В этом году 
опять стали теребить власть 
– помогло: во-первых, респу-
бликанская власть сменилась, 
во-вторых, наша рабочая груп-
па была настойчивой. И благо-
даря волеизъявлению нового 
руководства по Волге опять хо-
дят трамвайчики, пока по двум 
маршрутам – на левобережный 
пляж и в Сосновку.

– Недавно, несмотря на 
ограничительные меры, 
какие-то граждане устроили 
в Заволжье то ли пикник, то 
ли вечеринку и, естественно, 
оставили после себя мусор. 

Убрать, видимо, должен был 
кто-то другой.

– Ненормально, когда такие 
отклонения от нормы становят-
ся естественными. То, что люди 
ведут себя как захватчики и 
разрушители природы края, в 
котором живут, говорит об уров-
не культуры, о воспитанности. 
Но у этой, с позволения сказать, 
гулянки есть и другая сторо-
на – нарушения, допущенные 
владельцами баз отдыха, где 
проводятся вечеринки и другие 
увеселительные мероприятия. 
Ладно, если бы эпидемическая 
ситуация была благополучной, 
но когда мы все ходим под стра-
хом схватить инфекцию… К 
тому же владельцы баз не отве-
чают за безопасность граждан, 
пользующихся их услугами. Не 
заключены договоры о незапла-
нированном, не прописанном в 
графике вывозе мусора. Кон-
тейнеры от него освобождают 
раз в какое-то время, например 
раз в неделю, а тут в график не 
попали, и случилась вот такая 
история. К сожалению, это не 
редкость. А людей понять мож-
но. Все находились в самоизо-
ляции, потом ограничения осла-
били, и горожане, насидевшись 
дома, поехали за Волгу, на при-
роду. Только, повторю, природа 
ни в чем не виновата. 

Администрация Чебоксар не 
готова и к таким, и к другим по-
воротам. Левобережный пляж 
закрыт, тем не менее люди туда 
едут. Там до пляжа единствен-
ная дорога, и на машинах прихо-
дится и заезжать, и выезжать по 
ней. В итоге люди стоят в проб-
ке. Когда трамвайчики отмени-
ли, я предлагал участок пути от 
«Буревестника» до пляжа – там 
всего-то метров семьсот – хотя 
бы засыпать щебнем и заколь-
цевать дорогу, чтобы с одной 
стороны заезжали, с другой вы-
езжали, тогда не будет никаких 
коллапсов. В администрации 

на это предложение сказали 
«попозже, попозже», и на этом 
все. Видимо, еще не очень позд-
но. Но хоть что-то уже сделано. 
Должны установить дорожные 
знаки, запрещающие стоянку 
автотранспорта по дороге к пля-
жу и ограничивающие скорость 
до 20 километров в час, пото-
му что этот участок еще и пе-
шеходный. В Управление ЖКХ 
и благоустройства админи-
страции Чебоксар отправлено 
письмо с просьбой посчитать, 
сколько денег надо на участок 
дороги между пляжем и «Буре-
вестником», чтобы их заложили 
в бюджет. Кстати, это не такие 
большие деньги.

– В Сосновке, Северном и 
Октябрьском закрыли дома 
культуры и библиотеки. Есть 
надежда, что построят но-
вые?

– Закрыли не просто так, 
а из-за аварийного состояния 
зданий, в которых они размеща-
лись. Жители Заволжья написа-
ли письмо Олегу Николаеву – он 
тогда был депутатом Госдумы. 
Олег Алексеевич поручил мне 
разобраться. Полгода я мучил-
ся, слушал объяснения об ава-
рийности зданий и заверения, 
что ничего там не будет. Но когда 
власть поменялась, мне удалось 
договориться, что мы разрабо-
таем проектную документацию 
и построим в Сосновке много-
функциональный культурно-
досуговый центр для жителей 
заволжских поселков. Минэко-
номразвития Чувашии выдели-
ло средства на проектную доку-
ментацию, наше Министерство 
культуры сопровождает этот 
проект, я вхожу в рабочую груп-
пу. Земельный участок сформи-
рован, строительство начнется в 
следующем году.

– А что с газом? Трубопро-
вод ощутимо продвинулся?

– Траншеи роют и в Октябрь-
ском, и в Сосновке, и в Север-
ном, начали укладывать трубы. 
А магистраль газопровода до 
поселков уже проложена.

– Кстати, о трубах. Вы 
как-то говорили, что комму-
нальная инфраструктура в 
Чебоксарах старая, ее надо 
менять. В этом плане что-то 
делается?

– К сожалению, пока мало. 
Но уже начали реализовы-
ваться инвестиционные и ре-
монтные программы на общую 
сумму более 500 миллионов 
рублей. МУП «Теплосеть» пла-
нирует до конца года заменить 
19,5 км тепловых сетей. Это в 
два раза больше, чем в про-
шлые годы. 

– И напоследок – фирмен-
ные вопросы.

– Почему фирменные?

– Потому что вы ими зани-
маетесь много лет. Это ваше, 
так сказать, дело жизни – зе-
мельные участки для много-
детных семей и обновление 
пищеблоков в детских садах. 
Какие есть новости?

– Особенных новостей нет. 
Я индивидуально работаю с 
локальными точками. Есть 
участки, к которым проводят 
электричество и где уже на-
чали строить дома. А ремонт и 
обновление пищеблоков – да, 
это мой проект. Работа продол-
жается. В текущем году сделан 
ремонт пищеблоков в 26 сади-
ках, оборудования закуплено 
на 100 миллионов рублей, они 
выделены из республиканского 
бюджета. Поначалу мне гово-
рили: денег нет. Тогда решили 
работать по принципу софинан-
сирования: 50 процентов затрат 
берет на себя город и столько 
же – республика. Чтобы не да-
вать прямых денег, республика 
выделила на 100 миллионов 
оборудования, а город на свои 
деньги ремонтировал. Я наде-
юсь, что в 2021 году эти работы 
будут завершены. 

Много значимого и полез-
ного для людей сделано за по-
следние полгода несмотря на 
то, что эпидемическая ситуация 
мешает работать в привычном 
режиме. И все-таки начало по-
зитивным переменам положе-
но. Продолжение зависит и от 
нас с вами, уважаемые жители 
Чебоксар.

КСТАТИ 
Ребята из местного 
отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Чебоксарах 
провели в Заволжье 
субботник и собрали все, 
что оставили после себя 
«активно отдыхавшие» 
граждане.
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
ДЕЛА ПАРТИЙНЫЕ

СОЦИАЛКА

Благотворительность 
как средство защиты

СОБЫТИЕ

ПОДДЕРЖКА

КАДРЫ 

ПО ДАННЫМ ЧУВАШСТАТА

У Минэкономразвития новый У Минэкономразвития новый 
руководительруководитель

Объем промпроизводства увеличился 

Многодетные семьи 
с низкими доходами 
получат по пять тысяч

Сторожевой корабль «Чебоксары» 
прибыл в Чувашию

Перечисляются субсидии 
на содержание коров

В первом полугодии текущего года в Чувашии по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года индекс промышленного производства составил 100,1%, в том числе объем добычи полезных 

ископаемых вырос на 10,3%, в обрабатывающих производствах и водоснабжении отмечено 
снижение на 2% и 0,6% соответственно, в электроэнергетике рост равен 12,4%.

Местное отделение СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
продолжает заниматься благотворительностью и 
оказывать помощь всем обратившимся. 
А обратившихся стало больше после акции, 
проведенной в середине июня в рамках борьбы с 
пандемией коронавируса в России, 
в которой участвовали представители КНР. 
Тогда врачи и медсестры Республиканского Центра 
медицины катастроф и скорой медицинской 
помощи получили 19 коробок со средствами 
индивидуальной защиты –  медицинскими 
халатами и масками. 

Руководит этим благим делом депутат ЧГСД Сергей 
Муравьев. Вместе с председателем первичной организа-
ции в Заволжье Валерием Макаровым он вручил детсаду 
«Лукомор» (поселок Сосновка) индивидуальные средства 
защиты и игрушки. Наборы индивидуальных средств за-
щиты также были переданы представителям городской 
больницы имени Осипова и Республиканского Центра ме-
дицины катастроф и скорой медицинской помощи.

Долгожитель чувашского правительства Иван 
Моторин 17 июля освобожден от должности 

заместителя председателя Кабинета Министров 
– министра экономического развития и 

имущественных отношений Чувашии. Он 
продержался на государственной службе 20 лет, 

работал при трех руководителях региона.
Ровно через неделю, 24 июля, заместителем 

председателя Кабинета Министров — исполня-
ющим обязанности министра экономического 
развития и имущественных отношений Чувашии 
назначен Дмитрий Краснов. Он входил в резерв 
управленческих кадров республики, был полуфи-

налистом конкурса «Лидеры России 2020» от ПФО.
Дмитрий Краснов родился в 1980 году в Чебокса-

рах. Окончил Чувашский государственный универ-
ситет имени И. Н. Ульянова по специальности «Ми-
ровая экономика» и магистратуру по специальности 
«Государственное и муниципальное управление» 
Чебоксарского кооперативного института (с отличи-
ем). Более 20 лет проработал в страховой отрасли.

В должности министра, как сказал сам Краснов, 
он в первую очередь займется реализацией Ком-
плексной программы социально-экономического 
развития Чувашской Республики на период до 2025 
года.

В обрабатывающих производ-
ствах в январе-июне наибольший 
рост отмечен в производстве 
резиновых и пластмассовых из-
делий (+35,3%), производстве 
компьютеров, электронных и 
оптических изделий (+18,9%), 

электрооборудования (+14%). 
Наибольший спад зафиксиро-
ван в металлургии (-55,5%), про-
изводстве прочих транспортных 
средств и оборудования (-31,3%), 
автотранспортных средств, при-
цепов и полуприцепов (-24%).

Если сравнивать июнь с маем 
2020 года, то за месяц промыш-
ленное производство в респу-
блике улучшило показатели на 
9%, в том числе в обрабатываю-
щих производствах рост соста-
вил 12,6%.

Врио главы Чувашии Олег Николаев подписал указ 
о дополнительной поддержке семей, имеющих 
детей, в период подготовки к учебному году в 
условиях распространения коронавируса.

Единовременная выплата в размере 5 тысяч рублей 
на каждого учащегося положена родителям, усыновите-
лям, опекунам, попечителям трех и более детей, если: се-
мья проживает на территории Чувашии, члены семьи яв-
ляются гражданами РФ; размер среднедушевого дохода 
семьи не превышает величину прожиточного минимума 
на душу населения, установленную в республике на дату 
подачи заявления о назначении единовременной выпла-
ты.

Получатели единовременной выплаты могут обра-
титься за ее назначением до 1 октября 2020 года.

Сейчас в Чувашии свыше 14 тысяч многодетных се-
мей, 11,5 тысячи из них имеют низкий среднедушевой 
доход и могут рассчитывать на эту единовременную вы-
плату.

По данным республиканского Минтруда и соцзащиты, 
детей школьного возраста из многодетных семей с низ-
кими доходами сейчас 25,6 тысячи. На выплаты для под-
готовки их к школе республика выделит почти 130 милли-
онов рублей.

15 июля в Чувашию прибыл пограничный 
сторожевой корабль «Чебоксары», который 

планируется сделать музеем морской славы. 
Корабль-ветеран был списан в 2016 году и че-

рез год передан в муниципальную собственность 
Чебоксар постановлением правительства России. 
Возможность для транспортировки корабля в сто-
лицу Чувашии появилась лишь в этом году благо-
даря поддержке руководителя региона Олега Нико-
лаева.  

Корабль не могли забрать три года – на достав-
ку его в Чебоксары не хватало средств. При новом 
руководителе региона источник финансирования 
был найден.

На торжественной церемонии Олег Николаев 
вручил заслуженные награды тем, кто способство-
вал прибытию корабля в Чувашию, кто активно за-
нимается духовно-нравственным и патриотическим 
воспитанием молодежи.

Пограничный сторожевой корабль «Чебоксары» 
служил в составе Пограничных частей СССР в пор-

ту Вентспилс в Латвии, а затем – в городе Балтий-
ске Калининградской области России, откуда выхо-
дил на патрулирование и охрану государственной 
границы.

На 17 июля сельским 
жителям перечислено 
128,4 млн рублей на содер-
жание 41,2 тыс. коров. Это 
74% всего числящегося в 
хозяйствах населения по-
головья.

С начала работы про-
граммы субсидии полу-

чили 27 600 человек, или 
70% общего количества 
потенциальных получате-
лей. Финансирование про-
должается в ежедневном 
режиме. Заявления при-
нимаются в администраци-
ях сельских поселений до 
конца 2020 года.

Минсельхоз Чувашии продолжает перечислять 
субсидии гражданам, 

ведущим личное подсобное хозяйство, 
на содержание коров.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ

АКЦИЯ

ДЕМОГРАФИЯ

«Добрые крышечки»

Тройная радость

СПОРТ

СОРЕВНОВАНИЕ

Чебоксарка Татьяна Александрова приняла 
участие в экологическом заплыве в Приморском 

крае.

В рамках подготовки к приближающейся 
уборочной кампании в хозяйстве филиала ООО 

«Авангард» «Цивильский Бекон» состоялся 
парад комбайнов. В нем участвовали девять 

машин. 

Заплыв сильнейшихЗаплыв сильнейших

Комбайны Комбайны 
вышли на парадвышли на парад

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ! 

Мошенники хотят ваших денег

Операционная бригада специалистов 
Республиканской клинической больницы 
успешно прооперировала экстренного 
пациента с глубоким ранением в области 
сердца, сообщает сайт республиканского 
Минздрава.

В июле в больницу экстренно доставили 
пациента с глубокой раной грудной клетки в 
области сердца. В таких случаях счет идет на 
секунды.

Оперировали пациента врачи-хирурги то-
ракального отделения – заведующий отделе-
нием Алексей Добров и врач-хирург Алексей 
Лепешкин. «Ситуация была непростая – чрез-
вычайно низкое давление, тампонада сердца. Про-
никающее колото-резаное ранение было около двух 
сантиметров, с активным кровотечением. Хотелось 
бы отметить эффективную и квалифицированную 
работу врачей-анестезиологов-реаниматологов и 
всей операционной бригады сотрудников. Слож-

ность операции заключалась в том, что рану необ-
ходимо было ушить на работающем сердце на фоне 
продолжающегося кровотечения, сохранив сосуды 
миокарда», – прокомментировал Алексей Добров.

Сейчас пациент чувствует себя удовлетворитель-
но и готовится к выписке.

Счет шел 
на секунды

Организованная в Чебоксарах 
акция с таким названием – 
эколого-благотворительный 
волонтерский проект. Его цель 
– сделать мир чище и помочь 
детям с особенностями 
развития.

Организаторами проекта яв-
ляются благотворительный фонд 
«Волонтеры в помощь детям-си-
ротам» и общественное движе-
ние «Добрые крышечки».

Акция работает так: крышки 
от пластиковых бутылок собира-
ются по всей стране и отвозятся 

на завод по переработке пласти-
ка. Там их взвешивают, оценива-
ют, затем переводят денежные 
средства на счет благотвори-
тельного фонда. На вырученные 
деньги фонд помогает детям.

За все время существования 
проекта – а начался он в 2016 
году – благотворительный фонд 
смог помочь 34 детям.

Внести свою лепту в это благо-
родное дело можно и в Чебокса-
рах. На территории Московского 
района размещены контейнеры 
по сбору крышечек:

– пр. Максима Горького, д. 12 
(магазин «ВкусВилл»),

– пр. Московский, д. 19, корп. 
11, пом. 2.

В Президентском 
перинатальном центре 
родилась тройня – первая в 
этом году. В истории этого 
медицинского учреждения 
рождение троен 
регистрируется практически 
ежегодно – от одного до 
четырех случаев в год.

Группа сильнейших пловцов-экстремалов за три 
дня покорила историческую дистанцию в 160 киломе-
тров по заливу Петра Великого. Акция была приуроче-
на к 160-летию образования Владивостока.

Экологический заплыв стартовал 16 июля. Первый 
эстафету передал лично глава региона Олег Кожемя-
ко. Затем ежедневно с 7.00 до 21.30 спортсмены из 
разных уголков страны находились в воде по 2-4 часа, 
передавая эстафету друг другу.

Маршрут пролегал через архипелаг островов импе-
ратрицы Евгении, пролив Старка, Амурский пролив и 
острова Римского-Корсакова в морском биосферном 
заповеднике. Безопасность спортсменов обеспечива-
ли корабли и лодки Тихоокеанского флота России.

На финише все участники были награждены ди-
пломами и медалями участников. Заслуженные на-
грады пловцам вручил губернатор Приморского края 
Олег Кожемяко.

Т а т ь я н а 
А л е кс а н д р о в а 
является од-
ной из опытных 
пловчих, специ-
а л и з и ру ю щ и х-
ся в холодовом 
плавании. За ее 
плечами истори-
ческие заплывы 
через Берингов 
пролив в 2013 
году, «Русской 
к р у г о с в е т к и » 
вокруг острова 
Русский в 2019-м 
и другие.

Каждый комбайн был осмотрен комиссией. Провер-
ка началась с зерносушильного комплекса, затем со-
стоялась проверка технического состояния зерноубо-
рочных комбайнов. 

По условиям соревнования лучшим механизаторам 
полагались премии в размере 4000 руб. за первое ме-
сто, 3000 руб. – за второе и 2000 руб. – за третье место, 
остальным участникам – по 1000 руб.

При приемке техники в первую очередь было об-
ращено внимание на исправность звукового сигнала, 
световых приборов, рулевого управления, тормозной 
системы, а также наличие удостоверения категории 
«F» на комбайны. 

По итогам соревнований первое место заняли Ле-
онид Артемьев и Геннадий Лаврентьев, второе – Ни-
колай Казаков и Екатерина Петрова, третье – Сергей 
Васильев и Юрий Макаров.

Телефонные мошенники 
придумали новый способ 
убедить человека, что они 
звонят ему «из банка». 
Аферисты оформляют заявку 
в одном из банковских 
онлайн-сервисов, и во 
время разговора клиент 
получает настоящее СМС с 
официального номера банка. 
Причем текст сообщения 
помогает преступникам ввести 
пользователя в заблуждение.

Сначала социальный инже-
нер по телефону представляется 
сотрудником банка и сообщает 
человеку, что мошенники якобы 
пытаются взломать его онлайн-
кабинет на сайте банка и опусто-
шить карту. Затем предлагает 
срочно перевести все деньги на 
«резервный счет», чтобы защи-
тить их.

Для открытия счета аферист 
просит клиента банка «пройти 
верификацию» и назвать полные 
реквизиты карты, включая срок 
действия и трехзначный код с об-
ратной стороны. На самом деле 
эта информация дает преступни-
кам доступ к деньгам на счете.

Если человек отказывается го-
ворить секретные данные карты, 
мошенник в подтверждение своих 
слов предлагает отправить СМС 
с официального номера банка. 
Клиент действительно получает 
сообщение о «дистанционном ре-
зервировании счета».

Чтобы банк отправил СМС, 
мошенник от имени пользователя 
оставляет онлайн-заявку на от-
крытие счета для индивидуальных 
предпринимателей. В заявке пре-
ступник указывает номер телефо-
на и ИНН человека (эту информа-

цию злоумышленники получают в 
результате утечек персональных 
данных).

Если клиент банка поверит мо-
шеннику и все-таки выдаст ему 
конфиденциальную информацию, 
то не сможет вернуть деньги, — 
ведь он сам «помог» преступнику 
себя обокрасть.

Настоящие сотрудники бан-
ка никогда не высылают СМС, 
чтобы подтвердить подлин-
ность звонка, и не просят сооб-
щить секретные данные карты. 
В любой ситуации нельзя пере-
давать по телефону никакую 
конфиденциальную информа-
цию. При тревожных звонках 
«из банка» стоит прекратить 
разговор и самостоятельно на-
брать номер горячей линии, ко-
торый есть на обратной сторо-
не карты.

Первая тройня 2020 года – де-
вочки, вес каждой около 1,5 кг. Они 
родились раньше положенного сро-
ка, поэтому с первых минут жизни 
находятся под наблюдением опыт-
ных докторов и медицинских сестер 
в отделении реанимации и интен-
сивной терапии новорожденных.

Для мамы это вторая беремен-
ность, первая наступила в 2018 году 
и завершилась рождением мальчи-
ка. Теперь в семье четверо детей.

На вопрос о том, как отреагиро-
вали в семье на известие о тройне, 
мама ответила, что все были очень 
удивлены, но очень обрадовались.
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ВМЕСТЕ

Благие помыслы – Благие помыслы – 
благие делаблагие дела
Евгений Карзаков при-

нимает чебоксарцев в от-
делении Центра защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в ТЦ «Шу-
пашкар». В Центр всегда обращались 
граждане со своими проблемами, но 
с открытием отделений по всей ре-
спублике обращений стало больше. А 
проблем у жителей как Чебоксар, так и 
всей Чувашии очень много.

– Одна из них связана с получени-
ем социального жилья – бывает, ответ-
ственные лица вводят людей в заблуж-
дение, случаются и единичные случаи 
обмана горожан, которые уже числятся 
в очереди, – рассказывает Евгений. – 
Горожане сами не могут защитить свои 
права, поскольку не имеют знаний в 
этой сфере. Попав в непростую ситуа-
цию, не обращаются в суд, а пытаются 
решить все самостоятельно, но, к сожа-
лению, безуспешно. 

Есть обращения по проблемам 
ЖКХ. Куда же нам без них? Это уже 
наша данность. В отделение Центра 
обратился председатель совета одно-
го из домов на Эгерском бульваре. Он 
рассказал, что застройщик нарушил 
строительные нормы, что привело к по-
паданию воды в подвал жилого здания. 
В итоге фундамент стал проседать, и 
по дому пошли трещины. А гарантий-

ный срок истек и уже не может служить 
основанием для судебного иска. Были 
проведены две экспертизы, на основа-
нии которых специалисты Евгения Кар-
закова все-таки готовят иск в суд.

Самое простое в этой работе, – го-
ворит Евгений, – помощь «детям вой-
ны». Закон уже работает, и у них один 
вопрос – как и где получить удостове-
рения. 

В отделение Центра в ТЦ «Шупаш-
кар» обращаются жители всех районов 
Чебоксар. Бывает, тем, кто ведет при-
ем, приходится быть и психотерапевта-
ми – в такой помощи очень нуждаются 
люди преклонного возраста. 

– Недавно к нам пришла бабушка с 
обычной человеческой историей – та-
ких обращений, кстати, было уже не-
сколько, – говорит Юрий Богданов (он 
помогает Евгению Карзакову вести 
прием граждан). – Пожилые люди уяз-
вимы и болезненно реагируют на жи-
тейские мелочи, им кажется, что дети 
их забыли. На самом деле, бывает, их 
просто не понимают, да и выслушать 
порой бывает некому. Мы подолгу бе-
седуем с ними, убеждаем посмотреть 
на ситуацию с другой стороны. И ведь 
помогает – бабушки уходят с успокоен-
ной душой. 

 Евгений Карзаков и его помощники 
поддерживают волонтеров, в том числе 
и материально – выделяют средства на 
бензин, на лекарства, продукты и т. д.

Большое место в жизни Евгения за-
нимает благотворительность – он по-
могает детским домам, а также пункту 
передержки бездомных животных. Их 
содержание лежит на плечах волонте-
ров и неравнодушных горожан. 

Такое человеческое качество как 
сострадание есть далеко не у каждо-
го. Человек, который не может пройти 
мимо чужой беды, особенно ценен в на-
шем изменившемся мире. 

Валерий Макаров живет в за-
волжском поселке Октябрьский. 

Там его дом, семья, родители, братья, 
сестры, его Волга. Сосны! Там его все. 
И это все надо сохранить, сберечь для 
детей и внуков, для будущих поколений 

чудную природу Заволжья, которая в 
последнее время страдает от потреби-
тельского отношения. Одному с такой 
серьезной задачей, как решение про-
блем левобережья, справиться невоз-
можно – эффекта не будет. И Валерий 
решил, что молодая и сильная команда 
городского отделения СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ – как раз тот неравно-
душный коллектив, с которым можно 
добиваться результатов. 

Более пяти лет он был сторонником 
партии, а вступить в нее решил тоже в 
этом году, когда врио главы республики 
стал Олег Николаев. 

И первый шаг на пути к спасению за-
волжской природы уже сделан – появи-
лось волонтерское движение «Чистое 
Заволжье». Его участники работают и 
с жителями, и с отдыхающими. Удиви-
тельно, но порой приходится объяснять 
прописные истины: к природе надо от-
носиться бережно, не оставлять отходы 
увеселительных мероприятий на живо-
писной территории Заволжья. Это под 
руководством Валерия Макарова пар-
тийный десант убирал мусор и наводил 
порядок после развлечений отдыхаю-
щих, оставивших после себя «признаки 
цивилизации» в середине июля.

– Заволжье необходимо переве-
сти в новый формат, дать ему разви-
тие и вдохнуть новую жизнь, – считает 

Валерий Александрович. – Помнится, 
лет двадцать назад горячо обсуж-
дались идеи о заволжском туризме, 
который принесет бюджету деньги, 
о благоустройстве поселков. И вот 
сейчас наметились положительные 
сдвиги – два объекта туристического 
кластера «Чувашия – сердце Волги» 
прошли в финал конкурса для вклю-
чения в федеральную программу 
Рос туризма. В наших планах – мощ-
ное развитие экотуризма, благодаря 
которому мы сможем возродить За-
волжье.

– А сколько лесов сгорело, сколько 
уничтожено, надо восстанавливать и 
культивировать заново, – продолжает 
Макаров. – Мы хотим подключиться к 
планам, которые обозначил Олег Ни-
колаев. Есть такой призыв – «Вместе!», 
вот мы и хотим вместе поработать, 
чтобы изменить жизнь в заволжских 
поселках и защитить дивную природу 
левобережья от бездумного отноше-
ния.

Коренного заволжского жителя 
Валерия Макарова иногда донима-
ют друзья – мол, как в тебе, Валера, 
уживаются технарь и такой трепетный 
человек – ты готов лелеять каждую 
травинку, а теперь еще и партийный 
активист? А он и сам не знает, живет, 
как душа просит. И руководитель стро-
ительно-монтажной организации, мон-
тирующей и устанавливающей лифты 
в рамках программы капитального ре-
монта (кстати, к работе фирмы Мака-
рова претензий никогда не было), за-
кончив рабочий день, мчится в родное 
Заволжье – спасать свои сосны, свою 
Волгу, все живое...

– Меня радует, что в партию приш-
ли молодые люди с другим понимани-
ем жизни, другими взглядами, способ-
ные нестандартно оценивать ситуацию 
и искать пути выхода из проблем, – с 
гордостью говорит депутат Госдумы 
Анатолий Аксаков. – Развлечения на 
дискотеках и вечеринках им чужды, у 
них другие ценности. Они пришли, что-
бы созидать, создавать, бескорыстно 
работать на всеобщее благо. 
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